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Commissione consiliare 4a -  Politiche e Servizi Sociali, Politiche della Casa, Pari 
Opportunità, Diritti degli Animali. 
Commissione consiliare 5a - Pianificazione dell'Economia del Mare, Sviluppo 
Economico e Attività Produttive, Fund Raising, Servizi Informatici e Innovazione 
Tecnologica, Lavori Pubblici, Sportello Unico Imprese (SUAP), Commercio.   
 

 
 
 

Verbale della seduta congiunta del 10/01/2019 regolarmente convocata alle ore 15.30 
 

Gli argomenti all’ordine del giorno sono i seguenti: 

 
1. Lettura e approvazione verbali delle sedute precedenti; 

 
2. Audizione consulte su progetto disabilità e formulazione proposte di integrazione;  

 
3. Varie ed eventuali. 

 

sono tutti presenti i componenti della 4° commissione. Per la 5° commissione risulta assente il 

cons. Montesarchio Giovanni.   

Svolge funzioni di verbalizzante il segretario della 4° commissione, dipendente comunale Marzio 

Favini.  

Presiede la presidente della 4° commissione Guerra Tiziana 

Sono stati invitati e sono presenti i sigg. Pietro Tozzi Presidente della consulta provinciale sulle 

disabilità, la sig.ra Angela  Petrocchi Presidente della consulta comunale sulla disabilità e alcune 

famiglie di diversamente abili.  

 

1. Lettura e approvazione verbali delle sedute precedenti; 

Non vi sono verbali da approvare;  

 

2. Audizione consulte su progetto disabilità e formulazione proposte di integrazione;  
 

La Presidente Guerra, ringrazia gli esponenti delle consulte provinciali e comunali e altri membri 

delle stesse presenti e da la parola alla consigliera Raffo per introdurre il tema. La consigliera 

informa le commissioni congiunte che questa convocazione risponde da una sollecitazione 

pervenuta dal Presidente della consulta provinciale conseguente ad un fatto positivo: la volontà di 

alcuni privati di donare 4 rampe mobili attrezzate per disabili (2 a Massa e 2 a Carrara) dal valore 

ciascuna di circa 200-300 euro, da donare a sua volta alle attività commerciali del territorio, allo 
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scopo di agevolare l’accesso per disabili presso esercizi commerciali, ma soprattutto per 

sensibilizzare e promuovere una azione tesa ad una maggior diffusione di questi ausili. Scopo 

della riunione è proprio quello di discutere come attuare, pubblicizzare e promuovere questa 

donazione. La presidente Guerra da quindi la parola a Pierangelo Tozzi presidente consulta 

provinciale. Lo stesso ringrazia per l’invito, informando come anche il comune di Massa intende 

muoversi nello stesso modo. Sempre sul comune di Massa annuncia che presto andrà in consiglio 

comunale il regolamento per l’istituzione della consulta per la disabilità, come già presente da 

tempo a Carrara e che invece in molti comuni della Lunigiana, dove le ridotte dimensioni non 

consentono di costituire una consulta per la disabilità, verrà presto istituita la figura del garante per 

i disabili. Evidenzia come il comune di Carrara è stato uno dei pochi a organizzare e promuovere la 

giornata della disabilità. Venendo al tema della riunione il presidente Tozzi racconta un episodio 

accaduto a Massa dove una persona disabile non è riuscita ad entrare in un bar, a causa delle 

barriere architettoniche (di seguito BB.AA. n.d.r.).  Erano presenti alcuni dipendenti della 

concessionaria F.lli Andreazzoli di Massa, azienda che attrezza le autovetture per disabili. 

Tornando in azienda hanno commentato l’episodio accaduto e il titolare della concessionaria ha 

deciso di acquistare a sue spese, e donare, 4 pedane mobili, da affidare ai due comuni più grandi. 

Tozzi evidenzia l’importanza del gesto, soprattutto se lo vediamo come inizio di un percorso che 

porta ad una sensibilizzazione del tema e ad una diffusione della cultura dell’abbattimento delle 

BB. AA. negli esercizi commerciali, così da diffondere questa pratica. Le due pedane sono 

amovibili e quindi potrebbero essere destinate a più esercizi. Due pedane possono servire 

semplicemente per accedere a due esercizi, oppure possono diventare lo stimolo affinché più 

esercizi commerciali si attrezzino in tal senso, comprendendo l’importanza di consentire l’acceso ai 

disabili, per evitare spiacevoli episodi come quello accaduto a Massa, per buona prassi e anche 

come elemento di migliore offerta alla clientela. Chiede quindi che le due pedane servano come 

inizio per intervenire con un progetto più ampio relativo ad una intera zona commerciale, e non 

solo su due esercizi. Cita sempre Massa dove, in seguito al diffondersi della notizia, già un terzo 

soggetto ha deciso di partecipare donando una o due pedane da aggiungersi a quelle della 

concessionaria. Segue l’intervento di Angela Petrocchi presidente della consulta comunale che ha 

accolto da subito la proposta di Tozzi e la convocazione di questa riunione, anche alla luce della 

necessità di definire con chiarezza, coinvolgendo gli uffici comunali competenti, tutte le 

problematiche inerenti i permessi per l’utilizzo delle pedane, le autorizzazioni per l’installazione 

ecc, considerando la responsabilità in carico all’esercente nell’installare e utilizzare strutture in 

mancanza delle necessarie autorizzazioni. Informa di aver recentemente incontrato i responsabili 

del settore sociale del comune per l’iniziativa “carrozzabile” dedicata ai temi della disabilità 

motoria. In tale sede è emersa la necessità di coinvolgere le scuole così da diffondere la cultura 

della disabilità nei giovani, anche ad esempio, attraverso lo studio di un logo che potrebbe 

caratterizzare gli esercizi commerciali attrezzati ed accessibili a disabili. “E’ necessario creare un 

percorso di sensibilizzazione” prosegue Petrocchi “perché una o due pedane non risolvono il 

problema, ma un percorso culturale si”. Manifesta la disponibilità della consulta per coinvolgere gli 

uffici competenti, le associazioni di categoria per costituire una sede di confronto tesa alla 

risoluzione delle problematiche, anche burocratiche, che questa iniziativa può comportare. 
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Interviene il sig. Marco Lagomarsini della consulta comunale, e  ricorda come la disabilità, non solo 

motoria ma anche mentale, deve essere affrontata in tutti i suoi aspetti. Cita, ad esempio, la 

necessità che vengano resi accessibili a disponibili anche i giochi nelle scuole, nei parchi pubblici, 

nelle parrocchie, ecc. Il cons. Guadagni condivide la proposta e suggerisce  di portare 

l’informazione nei tavoli di concertazione commercio già attivi, al fine di permettere una valutazione 

delle aree e delle attività in cui iniziare il percorso descritto ad anche un metodo univoco per gli 

aspetti burocratici e amministrativi legati alle pedane ed agli ausili per l’accessibilità dei disabili. La 

presidente Guerra evidenzia la necessità di individuare aree commerciali frequentate e non singoli 

esercizi, al fine di dare maggior risalto all’iniziativa e di promuovere maggiormente la diffusione 

della cultura dell’accessibilità. Il cons. Pucci propone di iniziare dagli esercizi commerciali 

maggiormente interessati e ricorda le problematiche per l’installazione delle pedane, soprattutto 

nei centri storici. Il cons. Lapucci, accogliendo favorevolmente l’iniziativa, ricorda come esiste una 

normativa regionale e nazionale in materia di eliminazione delle BB AA, che prevede anche 

stanziamenti derivanti da quote degli oneri di urbanizzazione che i comuni incassano. Ricorda 

inoltre la necessità, in sede di discussione dei nuovi strumenti urbanistici, di prevedere 

agevolazioni e semplificazioni per gli esercizi che installano tali ausili, al fine di evitare le 

problematiche autorizzative evidenziate anche da altri. La cons. Marzia Paita ringrazia gli 

esponenti delle consulte per la loro presenza e partecipazione, condivide in pieno il progetto ed 

evidenzia la necessità di affrontare le problematiche, anche economiche,  a cui l’operatore 

commerciale và incontro quando deve installare queste pedane, in un periodo in cui il commercio 

non è certamente florido, nonché burocratiche per le diverse autorizzazioni, a volte ostacola 

insormontabili a causa della complessità delle normative,  condivide comunque la necessità di 

creare un percorso culturale che diffonda la cultura dell’accessibilità nelle strutture commerciali. La 

presidente Guerra propone di valutare con l’amministrazione la possibilità di destinare un budget 

per compartecipare alle spese che i privati sostengono. Il Cons. Luca Barattini  è favorevole 

all’iniziativa, soprattutto se vista come inizio di un percorso condiviso di diffusione e 

sensibilizzazione. Sottolinea la necessità di valutare bene le problematiche autorizzative con gli 

uffici comunali competenti e con le ditte fornitrici e i relativi installatori perché queste pedane non 

sono sempre semplici da utilizzare: un utilizzo improprio o errato potrebbe comportare anche 

importati responsabilità a carico dell’esercente che utilizza la pedana. Cita il progetto realizzato 

anni prima con la precedente amministrazione per l’accessibilità ai disabili della spiaggia libera 

comunale “Barumba” dove, grazie anche a fondi regionali ed europei, si riuscì a dotare la spiaggia 

di percorsi attrezzati per disabili, carrozzine idonee all’uso in spiaggia, ausili per ipovedenti, ecc. 

Ritiene che proprio dall’esperienza di quel progetto per la spiaggia comunali sia necessario avviare 

una ricognizione sull’accessibilità ai disabili di tutte le spiagge presenti a Carrara, comunali o in 

concessione, considerato che la maggior parte dei balneari non si è mai dotata di strumenti idonei. 

Ricorda quando in passato, con l’allora Ass.re Nannini, si organizzarono corsi con i tecnici 

comunale del settore OO.PP. per l’eliminazione delle BBAA, e ritiene necessario approfondire il 

tema dell’accessibilità ai disabili anche per i veicoli del  trasporto pubblico. Il cons. Guadagni 

conferma che le attrezzature della spiaggia Barumba oggi sono in gestione ad Amia. Il presidente 

Tozzi evidenzia la ricchezza del dibattito, ma riporta al tema all’odg, anche perché le consulte 
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hanno il compito di garantire i diritti, e la mancanza di accessibilità negli esercizi commerciali 

rappresenta comunque un’area di illegalità dove, aldilà delle singole situazioni, interpretazioni degli 

uffici comunali, deroghe ecc, i giudici tendono sempre a dare ragione al disabile che reclama i 

propri diritti, in luogo dell’esercente che accampa problematiche amministrative. Tozzi ricorda la 

necessità che con questa iniziativa si possa dare un segnale chiaro, l’inizio di un percorso verso i 

privati, le amministrazioni comunali e le scuole. Ricorda inoltre la necessità di valorizzare 

adeguatamente anche i donanti, anche facendo Loro pubblicità perché le buone prassi vanno 

pubblicizzate. La cons. Andreazzoli ricorda come certi esercizi trovano soluzioni non sempre sicure 

e conformi alle normative in materia, condivide il progetto illustrato soprattutto nell’ottica di un 

percorso di sensibilizzazione e di crescita della tematica dell’accesso per disabili. Elogia il lavoro 

che le associazioni delle disabilità fanno verso tanti fronti, dall’aiuto reciproco all’assistenza 

quando questi devono rivolgersi alle pubblica amministrazioni, nelle numerose difficoltà che 

incontrano. Lamenta un calo dell’attenzione delle amministrazione stesse verso la disabilità. Cita 

episodi concreti come nel caso di allestimento di giochi per bimbi nei parchi pubblici, dove 

l’amministrazione non si è posta il problema dell’accessibilità dei disabili. Ritiene che questa 

amministrazione, a distanza di un anno dal suo insediamento, sia ancora solo ai buoni propositi. 

La presidente Guerra illustra le iniziative intraprese come la riattivazione della consulta,la 

valutazione e l’avvio dell’iter per la creazione di un’area accessibile a tutti nel parco “Puccinelli” di 

Marina che ora seguirà la consulta comunale, l’intervento economico sull’”Estate Ragazzi” per 

permettere ai ragazzi tutti di poter frequentare lo stesso numero di ore, l’aggiunta del mercoledì 

pomeriggio al “Centro anch’io” l’intervento in aumento del numero di ore sugli OSE scolastici  e 

l’azione in corso verso l’urbanistica per diffondere le buone prassi in materia di semplificazione 

delle procedure per chi deve intervenire sulle BBAA. Spiega come non debba calare l’attenzione 

sul tema. Andreazzoli ritiene che in passato sia stato fatto tanto lavoro, poi abbandonato. Ora con 

questo progetto l’amministrazione prova a riprendere un dialogo ed un percorso con il mondo della 

disabilità. Il cons. Baracchini Franco ricorda che il nuovo parco di Avenza è stato reso accessibile 

ad eventuali disabili che accompagnano i bambini ai giochi, le problematicità per gli interventi di 

abolizione delle BBAA soprattutto nei centri storici, condivide l’iniziativa e sottolinea l’utilità di 

studiare una “app” tale da individuare gli esercizi commerciali accessibili per disabili, quale 

elemento di stimolo verso tutti per mettersi in regola ed elemento di promozione per gli  esercizi 

stessi. Barattini Luca evidenzia il problema dei costi a carico del privati, spesso consistenti, che 

rappresentano un forte ostacolo all’adozione dei necessari interventi per molti negozi. Ricorda 

l’esistenza di bandi regionali ed europei, spesso poco conosciuti.  Tozzi ricorda come nell’anno 

passato, dal territorio della provincia di Massa, non è arrivata una sola domanda alla regione per 

contributi per l’abolizione delle barriere architettoniche. La presidente Petrocchi, citando un 

episodio accaduto molti anni fa nella  scuola frequentata da suo fratello, diversamente abile, 

evidenzia come la sensibilità e la cultura dell’accessibilità e dei diritti dei disabili è calata con le 

ultime generazioni. Una volta, nonostante meno normative e meno dibattiti sul tema, esisteva una 

maggiore attenzione alle problematiche della disabilità. In merito al lavoro della consulta ricorda il 

progetto per insegnare il braille alle persone non vedenti. Tozzi illustra alcune delle iniziative ultime 

messe in campo, tra le quali l’apertura di uno sportello informativo scolastico provinciale dedicato 
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alla disabilità, il tavolo aperto con 40 imprenditori attraverso la CCIAA per l’assunzione di persone 

disabili e l’intenzione di discutere con gli uffici servizi sociali in merito ai progetti PASS, laddove 

possono prevedere il coinvolgimento delle disabilità. Seguono vari interventi sul tema della cultura 

delle disabilità e delle difficoltà ancora oggi troppo forti all’interno della società. Si fa poi il punto sul 

progetto portato all’attenzione della commissione, definendo che il cons. Guadagni si farà portatore 

delle informazioni presso il tavolo di concertazione del commercio, la presidente Guerra si 

occuperà di mantenere i contatti con l’assessore di Massa per cercare di uniformare i progetti ed 

allinearli in modo che terminino nello stesso periodo, la consulta dovrà occuparsi di definire la 

questione del logo con le scuole e delle eventuali azioni informative con i negozianti del territorio.  

Alle ore 17.30 la seduta è tolta.  

 

 

 

 

             Il Segretario                                               La Presidente 

           (Marzio Favini)                                         (Tiziana Guerra)  

 

 

 

  

 

 


